1er DIMANCHE DE L'AVENT

03/12/2023 – année B

Chers frères et sœurs,

Alors que nous entrons dans une nouvelle année liturgique, comme il fut bon pour notre âme d'avoir entendue notre Mère l'Église nous dire par la bouche de saint Paul qu'Elle

rendait grâce à Dieu à notre sujet

pour la grâce qu'il nous a donnée dans le Christ Jésus ;

en lui nous avons reçu – entre autres par l'année liturgique écoulée - toutes les richesses,

toutes celles de la parole et de la connaissance de Dieu.

Le témoignage rendu au Christ s'est établi fermement parmi nous.

Oui, nous avons reçu grâces après grâces...

Et je vous invite - si vous ne l'avez fait à l'occasion de la Solennité du Christ Roi dimanche dernier - à avoir ce regard d'action de grâce sur l'année écoulée tant sur le plan de la paroisse, que de votre famille, que de la vie de votre prochain, que de vos vies personnelles...

Tout en rendant grâce, il est probable que se mêle à notre action de grâce un peu de gêne ou de confusion, car nous voyons bien que nous avons pu ne pas être toujours au rendez-vous de sa grâce, que notre témoignage rendu au Christ n'a peut-être pas été aussi ferme et rayonnant que cela...

Or justement, Notre Seigneur étant si bon, voilà qu'une nouvelle opportunité de faire le plein de grâce et de témoigner de Lui s'ouvre devant nous avec ce 1^{er} Dimanche de l'Avent et tout le temps liturgique qui va s'en suivre 365 jours durant, si Dieu nous prête vie...

Telle est la vertu d'Espérance qui nous habite : nous croyons et voulons croire en effet fermement que le Seigneur a prévu que nous sanctifions tous les instants de l'année à venir en nous donnant Sa grâce en ce monde par notre Mère l'Église parce qu'Il l'a promis et qu'Il tient ses promesses !

Quand nous l'a-t-il entre autres promis ? Il y a quelques instants, lorsqu'Il nous a expliqué dans l'Évangile qu'il en va Comme d'un homme parti en voyage : en quittant sa maison, il a donné tout pouvoir à ses serviteurs, fixé à chacun son travail, et demandé au portier de veiller.

Comme l'a expliqué le Docteur de l'Église Bède le Vénérable¹, cet homme qui partit pour un long voyage et quitta sa maison, c'est Jésus-Christ qui, après sa résurrection, est remonté vers son Père, vainqueur de la mort...

Or, depuis lors, Il donne tous ses pouvoirs de Sauveur à son Église, assignant à chacun de ses serviteurs la tâche qui lui est propre, rendant ainsi possible à chacun - avec la grâce de l'Esprit saint- la pratique de toutes les bonnes œuvres.

La grâce est donc donnée de siècle en siècle, d'année liturgique en année liturgique afin que, accomplissant avec sa grâce les tâches qui nous sont assignées, nous puissions être prêts pour entrer dans la Gloire du Royaume des Cieux lorsque prendra fin notre pèlerinage d'ici-bas.

Dieu en soit loué!

Et comme le disait encore St Paul dans la 2ème lecture :

¹ In St Thomas d'Aquin, <u>Catena aurea</u> n° 7332

Ainsi, aucun don de grâce ne nous manquera,

à nous qui attendons de voir se révéler notre Seigneur Jésus Christ.

C'est lui qui nous fera tenir fermement jusqu'au bout,

et nous serons sans reproche au jour de notre Seigneur Jésus Christ.

Ceci étant dit, pour qu'il en soit ainsi, n'oublions cependant pas que Jésus a recommandé au portier de veiller dans ce même évangile.

Cela signifie - précise encore ce Père de l'Église - que Notre Seigneur fait un devoir à l'ordre des pasteurs de consacrer tous leurs soins à l'Église qui leur est confiée

Mais cela signifie qu'Il invite également chacun des membres de l'Église à garder soigneusement les portes de leurs cœurs, à les fermer à toute inspiration mauvaise de l'antique ennemi, et à prendre garde que le Seigneur ne les trouve endormis.

Permettez-moi par conséquent de vous inviter tout d'abord à prier pour qu'effectivement tout au long de cette nouvelle année les pasteurs de l'Église, Notre Sainte Père, les évêques, les prêtres et les diacres, intendants des mystères divins, consacrent de fait tout leur soin aux âmes qui leur sont confiées non seulement par le service de la Prédication et l'administration des sacrements, mais aussi par la prière qui est précisément ce qui rend veilleur.

Vous savez sans doute que c'est entre autres une des « tâches propres » du ministre ordonné que d'assurer cette « prière des heures » au long des heures qui s'écoulent sur une journée, prière qu'on appelle couramment le bréviaire...

En soi le prêtre n'est pas tenu de célébrer la messe tous les jours, mais il est tenu – c'est une « obligation grave » de prier les Laudes, les Vêpres et l'Office des Lectures.

J'ai été très marqué par la confidence qu'un religieux me fit un jour à l'occasion d'obsèques de celle qu'il avait épousé ayant quitté le sacerdoce et la vie religieuse et obtenu la dispense des obligations sacerdotales...

Il m'expliqua que ce n'était pas parce qu'il avait été attiré par la gente féminine ou que sais-je de cet ordre là, mais parce que surinvestit dans les camps, les colonies et les activités apostoliques, il avait cessé de dire régulièrement son bréviaire...

Être vigilant à garder une vie de prière... c'est cela veiller et ne pas s'endormir...

La mise en garde que Notre Seigneur fit en premier lieu à ses apôtres et par eux à leurs successeurs, le Pape, les évêques et les prêtres était que :

le maître de la maison pouvait arriver

le soir ou à minuit, au chant du coq (C'est l'heure où Pierre se fit piéger) ou le matin ;

La mise en garde portait sur le risque qu'il trouve les siens endormis.

Or malgré cette mise en garde les apôtres furent trouvés endormis dans le jardin des Oliviers, et ce, malgré la consigne qu'il leur avait renouvelé de « veiller et prier pour ne pas entrer en tentation »...

C'est pour cela que, fort de cette expérience, St Pierre écrivit avec force dans la 1ère de ses lettres² : Soyez sobres, veillez : votre adversaire, le diable, comme un lion rugissant, rôde, cherchant qui dévorer. Résistez-lui avec la force de la foi...

Un passage qui se lit dans le bréviaire à l'Office de Complies qui ouvre ce temps qui va du soir au matin en passant par minuit et le chant du coq !!!

Oui la prière est un acte de foi!

Comme l'a exprimé le Catéchisme de l'Église catholique³:

On entre en prière comme on entre en Liturgie : par la porte étroite de la foi.

³ C.E.C n° 2656.

^{2&}lt;sub>1 Pr V, 8-9</sub>

Seigneur donne à tes pasteurs d'être des hommes de foi et donc prière!

N'attendez pas des évêques, des prêtres, des diacres ou du Pape qu'ils soient d'abord de bons gestionnaires, de bons communicants ou que sais-je... mais bien des hommes de prière, de vrais veilleurs...

Toutefois, cet appel à la vigilance par la prière ne concerne pas que les pasteurs de son Église, comme Jésus l'a dit explicitement puisqu'il ajouta :

« Ce que je vous dis là, je le dis à tous : Veillez! »

Il serait contradictoire de demander à Dieu des pasteurs qui soient des hommes de prière et que les fidèles ne le soient pas aussi! Dieu demande à tous, à toute son Église de veiller et donc de prier sans relâche. A tous... aux petits comme aux plus âgés...

Car comme l'a expliqué Saint Thomas d'Aquin en reprenant les commentaires de la Sainte Écriture du Père de l'Église Théophile d'Antioche⁴,

Pesons bien chacune des expressions du Sauveur.

(« Le maître de la maison pouvait arriver le soir ou à minuit, au chant du coq ou le matin ») :

La fin arrive sur le soir pour celui qui meurt dans la vieillesse ; au milieu de la nuit pour celui qui meurt au milieu de la jeunesse ; au chant du coq, lorsqu'on quitte la vie à l'âge où la raison dirige nos actions. En effet, lorsque l'enfant commence à régler sa vie d'après les inspirations de la raison, c'est comme le chant du coq qui élève la voix et le réveille du sommeil de la vie des sens. Le matin, c'est l'enfance.

Soyons donc tous des veilleurs et prions donc tous afin que lorsque viendra notre heure, Il nous trouve tous non pas endormis mais entrain de veiller...

Redoublons de prière en particulier pendant ce temps de l'Avent. Le temps de l'Avent qui n'est pas que celui des chocolats Kinders dans les calendriers ni que celui de l'achat des cadeaux de Noël...!!!

L'Avent est bien le temps d'une prière plus intense tant pour les petits enfants que les adolescents, que les parents, ; que les grands-parents et que les arrière-grands-parents!

La tentation est tellement grande de ne pas ou peu prier...

Dans notre monde profondément marqué pour une course effrénée à la rentabilité immédiate voir qu'économique, la prière semble tellement d'un autre monde...

Or sans la prière, l'âme s'endort... et les portes du cœur deviennent des vantaux battus par tous les vents contraires à Celui de l'Esprit Saint...

Chers frères et sœurs.

Vous connaissez cette magnifique Cantate chorale de Jean Sébastien Bach appelée « Cantate du Veilleur »... avec ses divers mouvements où ce grand musicien rend magnifiquement compte de cet appel à Jésus à veiller puis de l'arrivée de Jésus et au 6ème mouvement un duo entre l'âme soprano et la basse Jésus...

Puisse cette nouvelle année liturgique être dès ici-bas une harmonie merveilleuse de grâce entre nos âmes et le Seigneur qui vient à nous dans et par son Église!

Puissent Notre Dame et tous les saints que nous fêterons cette année nous aider – par leur prière et leur exemple – à exercer cette vigilance de la prière que nous avons à avoir sur les portes de nos cœurs !

Que lorsque l'heure viendra de comparaître devant Dieu, ce soient les portes du Paradis qui s'ouvrent devant nous pour rejoindre le chœur des Anges et des Saints... et que nous puissions sans tarder louer le Seigneur par une prière continuelle d'action de grâce pour les merveilles qu'Il aura faites dans nos vies sur terre grâce aux années liturgiques qu'il nous aura permis de vivre.

⁴ Idem. St Thomas d'Aquin, *Catena aurea* n° 7332

Oui, comme le disait St Paul,

Que Notre Seigneur, par l'intercession de Notre Dame et de tous les saints, nous fasse tenir fermement jusqu'au bout, afin que nous soyons sans reproche au jour de notre Seigneur Jésus Christ.

Car Dieu est fidèle, lui qui nous a appelés à vivre en communion avec son Fils, Jésus Christ notre Seigneur. Amen!

PRIERE UNIVERSELLE

03 décembre 2023 - Année B - Avent 1

Prions pour Notre Sainte Mère l'Église qui entre aujourd'hui dans une nouvelle année liturgique.

Demandons au Seigneur d'aider en particulier ses pasteurs, Notre Pape, les évêques, les prêtres et les diacres, à être des hommes de prière afin qu'ils puissent consacrer tous leurs soins aux âmes qui leur sont confiées.

Prions pour tous ceux qui gouvernent les nations et en particulier notre pays.

En communion avec la veillée de prière pour la vie d'hier soir, demandons à nouveau au Seigneur qu'Il accompagne avec la lumière de son Esprit les choix des assemblées législatives pour que les peuples et les nations reconnaissent et respectent la sacralité de toute vie depuis sa conception jusqu'à la mort naturelle.

Demandons Lui également que les grâces de cet Avent et de Noël apportent la paix dans le monde, en particulier en sa Terre Natale.

Prions pour tous ceux qui entrent dans cette nouvelle année chrétienne avec le poids de la maladie et de la souffrance, où celui du deuil à cause des guerres et des persécutions.

Demandons au Seigneur de fortifier leur Espérance en la puissance de sa grâce et de renforcer notre Charité pour savoir les entourer.

Prions les uns pour les autres afin que le Seigneur nous aide à bien utiliser ce temps de l'Avent qu'Il nous donne pour être de bons veilleurs.

Demandons au Seigneur de nous aider à apprendre de la Très Sainte Vierge Marie et de tous les saints que nous fêterons cette année comment – par la prière - être toujours prêts et éveillés afin de pouvoir L'accueillir avec joie quand Il viendra à notre rencontre.